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我们能永远保持年轻吗？我
们 能 治 愈 所 有 疾 病 吗 ？ 昨 日 下
午，诺贝尔化学奖得主、以色列
生物化学家、中国科学院外籍院
士阿龙·切哈诺沃教授受邀来到
宁波，分享关于医学领域的重大
革命和前沿变革。

此 次 活 动 为 “ 科 学 咖 啡 馆 ”
对话诺奖暨做人、做事、做学问
名家系列讲座第 230 讲，由市科学
技术协会和宁波大学主办。在近
一 个 半 小 时 的 讲 座 和 问 答 过 程
中，切哈诺沃教授带来了干货满
满 的 精 神 食 粮 ， 让 与 会 者 直 呼

“受益良多”。

关于专业
基因测序，
医学史上的重要飞跃

在人类和疾病斗争的漫漫征
途中，人类一次次通过科学技术
的发展，比如抗生素、疫苗、X
射线等手段，对抗疾病、延长寿
命，努力靠近关于永葆青春的美
好梦想。

即使是诺奖获得者，切哈诺
沃教授面对“我们能否治愈所有
疾病”的问题，依旧选择了“不
知道”的回答。

现场，他以通俗易懂的方式
讲述了人类发现药物的进程。一
开始，药物的发现是依靠机缘巧
合，比如人类发现的第一种抗生
素——青霉素。20 世纪 70 年代开
始，随着化学的长足发展，人类
开始建立大型化合物库，建立系
统化的筛选机制。

人类因为年龄、身体状况、发
病时间、病症阶段、外在环境等因
素的不同，情况更为复杂。21 世
纪后，医学进入个性化、预测、预
防 和 参 与 的 阶 段 。“ 我 们 借 助
DNA 测序的工具，根据每个人的
基因开发匹配与个人更为适合的
药物——我认为这是医学史上最
重要的飞跃。”切哈诺沃教授说。

在这个场景里，现代医学甚
至可以直接预判未来。切哈诺沃
教授举了一个例子，比如，你因
为胸痛到医院看病，医生可以直
接通过基因测序，告诉你未来十
年心脏的情况和存在的问题。“同
时，医学教育也在发生改变，计
算机科学深入参与的基因库成了
医学院里的重要课程。”他说。

“当然，我们还会遇到很多问
题，最为突出的就是基因隐私。
但作为研究者，我们要做的就是
发 现 问 题 、 界 定 问 题 ， 再 提 出
解 决 方 案 。 我 们 要 相 信 技 术 的
不 断 进 步 和 发 展 。” 切 哈 诺 沃
说 ， 目 前 自 己 的 实 验 室 正 通 过
这 一 工 具 开 发 药 物 ， 希 望 通 过
药 物 和 疾 病 的 精 准 匹 配 ， 尽 可
能 减少对患者金钱、时间和精力
的消耗和浪费。

关于做事
保持好奇心，
学会面对失败并克服它

“在具体研究过程中遇到了哪
些困难挫折？”“为什么会选择从
外科医生成为科学研究者？”“如
何 让 学 生 始 终 保 持 做 研 究 的 热
情？”

面 对 这 些 来 自 现 场 的 提 问 ，

77 岁 的 切 哈 诺 沃 教 授 作 为 过 来
人，坦率地分享了自己的经验和
感受。

“作为外科医生，我只能一个
一个治疗具体的患者；但作为研
究者，一个医学上的突破就可以
影响上百万人的生活。比如，一
种抗癌药物的发现，就可以让世
界上更多的患者提升生活品质。”
切哈诺沃教授说。

在他看来，科学的魅力在于
遇到挑战后以一种固执、耐心的
态度去对待，最终克服它。“没有
人是百分百成功的，要学会面对
失败。如果你一直成功，可能是
你目前从事的领域门槛太低了，
你需要挑战自己。”

2004 年，切哈诺沃教授因发
现泛素调节的蛋白质降解而荣获
诺贝尔化学奖。其实，他所在的
团队早在 1976 年就关注到这一现
象，直到 20 世纪 90 年代中期才想
到这可能是一个有用的发现。

“我们花了整整 20 年时间才揭
秘 这 一 机 制 ， 就 像 在 沙 漠 中 探
索、前进，努力去改变医学的面
貌。”切哈诺沃教授说。

他表示，好奇心是基础。“我
的 研 究 ， 一 开 始 只 是 很 小 的 东
西，因为好奇，跟着直觉走，后
来才知道这很重要。所以，大家
要先有好奇心，从问问题开始，

然后在不断展开的过程中，发现
其实用性和现实意义。”

关于做人
大家风范，
是对年轻人的启迪

活动现场，大多是脸上还带
着青涩稚气的大学生、高中生。
他们正处于人生拔节孕穗的关键
时期。一场来自诺奖获得者面对
面的分享，对他们成长的影响可
谓深远。

记者观察到，主办方虽然准
备了椅子，但切哈诺沃教授选择
全程站立，跟同学们互动交流，
体现了大家和师者的气度和风范。

今年才高一的龚谊是镇海中
学 的 学 生 ， 也 是 我 市 “ 科 技 新
苗”培养计划团队的优秀学员。
目前，他正在市农科院凌建刚研
究员团队指导下，开展关于食品
加工领域科研项目的探索研究。

从“长大要当科学家”的许
愿 到 如 今 即 将 做 出 人 生 职 业 选
择，龚谊坦言在切哈诺沃教授身
上，学到了科研精神。“做科研，
不能很功利。要做好历经很长周
期的研究的准备。”龚谊说。

江珂欣是宁波大学食品与药
学学院的学生，也是现场被选中
提问的幸运儿：“因为学科上有一
些相关性，所以特意来现场面对
面听课。让我印象深刻的是，对
于我们的提问，教授回答得非常
详细，一点都不敷衍。”

据悉，“做人做事做学问”名
家系列讲座于 2001 年设立，目前
已邀请国内外 200 余位专家学者、
知名人士前来分享。讲座以“院
士名家、引导人生”为主旨，深
受师生欢迎，获得全国高校校园
文化优秀成果奖，是浙江省首批
高校校园文化品牌项目，也是国
家大学生文化素质教育基地 （宁
波大学） 的重要项目。

“做人、做事、做学问是我们
每 个 人 生 活 中 不 可 或 缺 的 一 部
分，也是我们不断成长和进步的
关键。”宁波大学党委书记朱达
说，去年学校自主培养了首位两
院院士，实现了“零的突破”，希
望这场讲座能成为激励同学们奋
进的新动力。

如何做人做事做学问

诺奖得主来甬分享前沿变革

切哈诺沃教授与师生代表合影。 （曾昊溟 摄）

本报讯（记者王博 通讯员李圆圆 褚燕
玲） 昨日下午，鄞州区 2024 年上半年新兵入
伍欢送会在句章军旅文化园举行。

欢送仪式在庄严雄壮的国歌声中拉开序
幕。新兵们身着军装，肩披绶带，胸佩红花，
英姿焕发。作为新兵家属代表，徐谟开十分激
动地告诉记者：“当兵不仅是一种经历，更是
一种锤炼。身为家属，会时刻做好孩子的坚强
后盾。”新兵夏添说：“我从小就向往部队生
活，这次很荣幸可以参军入伍。到了部队以
后，我一定会努力学习、刻苦训练，扎根军
营、报效祖国。”

新兵入伍的第一课，从烈士王孝和的故事
开始。王孝和的故事让新兵们重温峥嵘岁月，
汲取奋进力量，把红色基因和铁军精神融合，
进一步激发新兵们建功军营的信念。

当天，鄞州区退役军人事务局相关负责人
还介绍了入伍优待、退役安置等政策。自今年征
兵工作开展以来，鄞州区广大适龄青年积极响应
国家号召，踊跃报名参军，经过层层把关、严格
挑选，上半年共有98名优秀青年被批准入伍。

本报讯（记者吴向正 通讯员
芦锦心）“应急管理所吸取了生产
安全事故的教训，牵头修订了 9 个
专委会工作规则，现正广泛征求意
见，请帮我们提提意见建议。”日
前，余姚市某乡镇应急管理所所长
小沈来到镇纪委办公室，热情地介
绍起他最近的工作情况。这与他一
年多前的工作状态截然相反。当
时，小沈因为一起生产安全事故被
问责后，之前积极向上的工作状态
不见了，甚至向组织提出了换岗的
请求。

对此，市镇两级纪委及时予以
重点关注，安排性格沉稳、擅长倾
听、熟悉案情的纪检监察干部开展
跟踪回访工作，对小沈受处分后的
情况进行精准“画像”，针对其可
能 存 在 的 困 难 和 疑 问 ，“ 私 人 定
制”相应的解决方案和应对策略，
消除了他内心的纠结。同时，通过
纪检监察建议书向镇党委提出有关
工作建议，帮助小沈重新打开工作
局面。

余姚市纪委监委相关负责人
告诉记者，小沈在一定程度上代
表了一批因为不正确履职或者工
作过失而受处分的党员干部。据
统计，近 3 年来，余姚市有 34 名
党员干部因失职失责受到处分处

理 ， 起 因 大 多 是 发 生 安 全 事 故 、
环境污染监管不到位等，其中不
乏 乡 镇 （街 道） 党 政 主 要 领 导 。
这些党员干部虽然存在过失，但
他们往往是某个领域、某个地区
的中坚力量，保护他们的工作主
动性、积极性、创造性是激励干部
担当作为的题中应有之义。

于是，余姚市纪委监委将这
些党员干部作为暖心回访的重点
人群，通过动员家属参与、谈心
谈话、结对帮扶等方式，创新回
访工作载体，科学疏导、精准施
策，在“惩前毖后”的同时做好

“治病救人”工作，尽可能放大回
访工作成效，将一个个“写在纸
上的教训”变成“刻在心里的敬
畏 ”， 激 励 其 从 “ 有 错 ” 向 “ 有
为”转变。

余姚市纪委监委将跟踪回访工
作精准嵌入受处分干部的工作生
活，引导受处分干部转化认识、纠
正错误，同时建立台账进行跟踪
考察，对处分期满后思想转变好、
工 作 成 绩 突 出 、 敢 于 担 当 的 干
部，建议所在单位向组织部门推荐
提拔使用。

“以暖心回访唤初心回归，让
受处分人员重拾信心、重焕生机，
充分彰显了严管和厚爱相结合的纪
法效果，对激发党员干部勤廉动能
意义重大。”余姚市纪委监委有关
负责人说。

暖心回访
激发党员干部勤廉动能

本报讯（记者林海 通讯员陈
皎宇 郑俊之） 昨日下午，从全国
室内田径运动大奖赛南京站的赛场
上传来好消息：刚满 15 周岁的宁
波小将陈妤颉在女子 200 米决赛中
以 23 秒 92 夺冠，这是陈妤颉第一
次在成人组女子 200 米比赛中获得
冠军。

本 次 比 赛 ， 黄 瑰 芬 以 24 秒
14 的 成 绩 获 得 亚 军 ， 另 一 名 浙
江 运 动 员 马 成 娜 以 24 秒 18 的 成
绩获得季军。值得一提的是，陈
妤 颉 的 起 跑 反 应 时 间 为 0.194
秒 ，比黄瑰芬的 0.184 秒慢了 0.01

秒，可见陈妤颉的平跑能力十分
出色。

此外，现役国手梁小静并未
参加此次比赛，这给陈妤颉和梁
小 静 两 人 之 间 的 对 决 留 下 悬 念 。
据了解，梁小静在 2019 年参加田
径 世 锦 赛 ， 她 在 200 米 比 赛 中 曾
跑出 22 秒 93 的佳绩。年轻的陈妤
颉去年在浙江省青少年田径锦标
赛 中 参 加 200 米 比 赛 ， 曾 经 跑 出
了 23 秒 61 的 个 人 最 好 成 绩 。 但
是，这次她是在室内跑道上参加
比赛，转弯半径小，对她的弯道
跑技术要求更高。

2323秒秒9292！！
陈妤颉首夺
成人组女子200米冠军

见习记者 何晴
通讯员 王琮 林颖

3 月是浒苔采收的旺季，这几
天，象山县黄避岙乡的滩涂上，满
是采收浒苔的村民。

浒苔，宁波人俗称“苔条”，
它青翠如极品翡翠，柔弱似初生杨
柳。潮起，悠悠地随着海浪漂荡；
潮退，肆意地铺在滩涂上。

然 而 ， 这 片 蕴 藏 无 限 “ 宝
藏”的滨海滩涂，曾遭外来入侵
物种互花米草的破坏，生态循环
功 能 出 现 问 题 。 相 关 资 料 显 示 ，
互 花 米 草 属 全 球 最 危 险 的 100 种
外来入侵物种之一，其存在将改
变滨海湿地微地形、水文条件和
营养结构，容易诱发赤潮，影响
滩涂养殖。

“ 前 两 年 ， 滩 涂 上 长 满 了 绿
油 油的互花米草，大海成了‘草
原 ’！” 白 屿 村 村 民 俞 亚 苏 回 忆 ，
退潮之后滩涂上“看海不是海”，
生长互花米草的区域，浒苔几近

绝迹。
去年开始，象山县启动海洋

生态保护修复项目，重点治理西
沪 港 和 蟹 钳 港 的 外 来 入 侵 物 种 。

“经过 数 月 努 力 ， 西 沪 港 、 蟹 钳
港项目区域已治理互花米草 16.22
平方公里，投入资金 2 亿余元。”
象山县自然资源和规划局相关负责
人介绍。

滩涂的修复对生态环境的助
益，苔农感受最为真切。“滩涂整
治之后，浒苔采得更多，我们也挣
得更多了！”白屿村村民汪林娟告
诉记者，春节过后，西沪港的浒苔
就可以陆续采收了，现在，一天能
采 1000 公斤到 1500 公斤，可以卖
1500 元到 2000 元，这一季预计有 5
万元收入。

为 防 止 互 花 米 草 “ 死 灰 复
燃”，象山县按照“除治+管护”
模式，持续在潮间带区域投放用于
贝藻附着、繁殖的生物礁体，净化
海水水质，维持海岸带生物多样
性，提高海洋碳汇水平。

滩涂换新颜

苔农日收入1500元

陈妤颉 （右） 在比赛现场。 （赛事组委会供图）

让人生在军营闪光让人生在军营闪光

欢送新兵入伍欢送新兵入伍

家属参加新兵家属参加新兵
入伍欢送会入伍欢送会。。

新兵在入伍欢送会上。

摄影摄影 陈结生陈结生


